

El presidente y el secretario de una junta de acción comunal de San Vicente del Caguán, murieron durante un combate entre el Ejército y la guerrilla. El comandante de la Fuerza de Tarea Júpiter afirma que no sabían de la presencia de los civiles mientras que uno de los habitantes sostiene que gritaban para pedir protección.

No se ha cumplido una semana desde que las Farc suspendieron el cese al fuego unilateral, que anunciaron el 18 de diciembre del año pasado, y ya ha habido por lo menos cuatro combates con la Fuerza Pública en diferentes lugares del país, uno de los cuales dejó dos civiles muertos y dos más heridos en San Vicente del Caguán, Caguetá.

Se trata de cuatro personas de la junta de acción comunal de la vereda Las Delicias, quienes estaban al momento en el gue el Ejército desarrolló un operativo contra Raúl González, alias 'Jaimito', miembro de la columna móvil Teófilo Forero y parte del anillo de seguridad de Hernán Darío Velásquez, alias 'El Paisa'. Además del insurgente, también murieron Ismael García, presidente de la junta de acción comunal, y su secretario, Salomón Escobar. Quedaron heridos Dora Esquivel y Eduardo Herrera, miembros de la misma organización civil.

La corporación de derechos humanos Caguán Vive, compuesta por más de 150 juntas de acción comunal y organizaciones campesinas afirmó que hasta el 22 de mayo, en Caquetá se vivía un desescalamiento del conflicto significativo, que se rompió el pasado sábado con el ataque a alias 'Jaimito'.

La información de la Alcaldía de San Vicente del Caguán, del Ejército y de los habitantes con los que habló VerdadAbierta.com señaló que ese día las Farc citaron a varios líderes a la vereda La Barrialosa, que queda a más de dos horas de la cabecera municipal.

"Las reuniones entre la gente y las Farc para discutir cosas de la comunidad son tan comunes como comprar el pan", indicó un habitante de San Vicente quien pidió no revelar su nombre. Al respecto, el alcalde Domingo Pérez señaló que la guerrilla envía la citación y las personas "van o van". Incluso el general Édgar Correa, comandante de la Fuerza de Tarea Júpiter que opera en el departamento, afirmó que es una actividad de cogobierno que ha desarrollado esa guerrilla en lugares donde ha sido "su santuario".

El alto oficial aseguró que la cita del sábado con los miembros de la junta de la vereda Las Delicias era para resolver la multa que le pondrían a una campesina por quemar parte del bosque de su finca. Sin embargo, uno de los asistentes a la reunión contactado por VerdadAbierta.com, y quien pidió no publicar su nombre, sostuvo que el motivo de la



reunión era para discutir un tema de la junta de acción comunal.

"Ellos (los guerrilleros) querían que a partir de los 15 años los pelados entraran a la junta, aunque la ley dice que la edad mínima es 18. Tratábamos de que entendieran que no queríamos que fuera así porque les tocaría cumplir jornadas comunitarias en vez de ir al colegio", afirma una de las personas citadas al encuentro.

En medio de la reunión con las Farc, llegó la Brigada Móvil 36 del Ejército buscando a alias 'Jaimito', quien según el general Correa participó en el secuestro del concejal huilense Armando Acuña y en el plagio y posterior asesinato del exgobernador de Caquetá Luis Fernando Cuéllar.

En efecto, el guerrillero murió, pero en el cruce de disparos también cayeron el presidente y el secretario de la junta de acción comunal de Las Delicias. El general Correa afirmó que el Ejército llegó al lugar por información de inteligencia técnica y no humana: "Se suponía que como 'Jaimito' salía de la zona boscosa, ahí estaba el campamento guerrillero, pero no nos percatamos de que estaba la población civil".

La versión del comandante de la Fuerza de Tarea Júpiter es que los militares llegaron camuflados, arrastrándose, pero un centinela de la guerrilla los descubrió y las Farc fueron las primeras en iniciar el fuego.

Uno de los familiares de los civiles que estaban en la cita dio otra versión: "Llevaban como 20 minutos reunidos con ese comandante de la guerrilla, cuando sonó un tiro hacia arriba. Comenzaron a disparar los soldados y al ratico fueron reacciones de las Farc. Eso es lo que cuenta mi papá".

Un miembro de Caquán Vive expresó que "en la corporación estamos sorprendidos por lo que sucedió el sábado porque atacaron sin ningún tipo de precaución por los civiles que estaban allí. Fue indiscriminado". En su comunicado, esta organización denunció que lo ocurrido es "una grave consecuencia humanitaria de las acciones bélicas desarrolladas en el marco de la confrontación armada" y solicitaron que se investigue "el grado de responsabilidad de los miembros de la Fuerza Pública en la posible infracción al Derecho Internacional Humanitario, que llevó a la muerte y heridas de los civiles campesinos afectados en este ataque". (Descargue el documento en PDF)

A la petición se unió Eduardo Franco, diputado de la Asamblea Departamental de Caquetá por el Polo Democrático, miembro del Comité Permanente de los Derechos Humanos en esa región y, además, primo del fallecido Salomón Escobar: "Es una obligación del Estado, de la



Fuerza Pública en este caso, no poner en riesgo a la población civil. Ese acto es una infracción a los convenios internacionales, al protocolo II de Ginebra. Fue un error táctico del Ejército atacar a las Farc en medio de civiles".

El general Correa detalló que "afortunadamente las tropas escucharon las voces de la población civil y se controla el riesgo". Además, precisó que el Ejército encontró a cuatro civiles heridos e inmediatamente les prestó atención médica y los trasladó en helicóptero al hospital de Florencia, la capital del departamento. "En ese lapso, murió el primero de ellos y el otro en la cirugía", dijo.

Pero la versión de varios habitantes, uno de ellos familiar de los citados por las Farc, es que Salomón murió durante el combate, inmediatamente después del comandante guerrillero. Además, una de las personas que estuvo en la reunión ofrece una visión diferente a las del general. "Nosotros esperamos durante 6 o 7 minutos a que el fuego parara y gritábamos que éramos civiles. Al rato el Ejército salió. Primero nos trataron de guerrilleros, pero luego nos sacaron y nada nos pasó", explicó el hombre consultado por VerdadAbierta.com.

El familiar de otro de los asistentes a la reunión aseguró que en el combate se detonaron granadas. El hombre que estuvo allí dijo que "se escuchaban estruendos muy duros, que no eran de tiro, no sé si eran granadas pero, no eran tiros". Los dos heridos tenían esquirlas incrustadas en su cuerpo. Ambos están fuera de peligro y en recuperación según el general Correa.

Uno de los hijos de Dora Esquivel le aseguró a este medio que en efecto su mamá estaba mejor y a punto de salir del hospital. Sin embargo, la situación de Eduardo es muy diferente. El alcalde afirmó que este lunes se autorizó su traslado a un hospital en Neiva y la persona que estaba con él en la reunión dijo que su estado de salud es delicado, especialmente porque uno de sus brazos quedó casi destrozado y tiene por lo menos dos disparos en el abdomen.

VerdadAbierta.com consultó a Arnois García, hermano del presidente de la junta muerto en el combate, quien cuestionó lo publicado en el periódico Extra que circula en ese departamento: "Tienen una foto de mi hermano Ismael, ponen el nombre de él y luego dicen que es alias 'Jaimito'. En el texto afirman que Ismael y Salomón eran presuntos integrantes de las Farc. ¿Cómo se les ocurre? Ellos eran directivos de la comunidad desde hacía más de tres años".

Lo ocurrido en San Vicente del Caguán revela los temores expresados por la Defensoría del Pueblo sobre las afectaciones a la población civil después de conocerse la decisión de la



querrilla de las Farc de suspender el cese al fuego unilateral tras conocerse la muerte, luego de un bombardeo, de 26 insurgentes del Frente 29 de las Farc en zona rural de Guapi, Cauca, de donde han tenido que salir cerca de 400 personas por los enfrentamientos entre guerrilla y Ejército. (Ver: Temen que suspensión del cese al fuego afecte a la población civil y Desplazados tras bombardeo en Guapi ascienden a 394)

A esa operación se sumó otro bombardeo a un campamento del Frente 4, esta vez en zona rural de Segovia, Antioquia, donde perdieron la vida cuatro guerrilleros y por lo menos 77 familias se desplazaron del sector; le siguieron el ataque en zona rural de San Vicente del Caguán; y este lunes se anunció una acción aérea en Riosucio, Chocó, donde habría muerto Alfredo Alarcón, alias 'Román Ruiz', comandante del Frente 18 de las Farc y un alzado en armas histórico de ese grupo subversivo.

http://www.verdadabierta.com/bloques-de-las-farc/5800-no-nos-percatamos-de-que-habia-civ iles-ff-mm-en-caqueta